
ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ РЕБЕНОК НЕ ГОВОРИТ? 

 

Полезные советы: при недостатке общения 

родители должны пересмотреть отношения с 
малышом, понять, что ребѐнку в любом воз-

расте требуется не только еда и уход, но и 

внимание, общение, возможность поделиться 

радостью и бедой; 

 телевизор, компьютер должны отойти 

на второй план. Не отбирайте гаджеты, ста-

райтесь, чтобы с вами было интереснее, чем 

с виртуальным другом; больше читайте кни-

жек, обсуждайте различные темы, вместе 

изучайте окружающий мир. Водите ребенка в 

парк, детский игровой центр, парк отдыха;  

 отличное решение – совместные занятия. Совершайте вылазки на при-
роду, готовьте вместе несложные блюда. Логопеды и психологи реко-

мендуют развивающие игры для детей 2–3 лет;  

 учите скороговорки, короткие стихи, сочиняйте истории, приглашайте 

продолжить рассказ. Никогда не смейтесь над его версией: малыш 

вновь замолчит;  

 придумывайте игры, в которых нужно подобрать рифму к слову (Ёжик – 

Ножик, Мушка – Кружка, Рыбка – Улыбка и так далее). Предложите 

произнести слово, отличающееся одной буквой, например, Зайка – Май-

ка, Рот – Кот, ноГа – НоРа; просите окончить фразу. Мама: «На ужин я 

приготовлю ….». Малыш: «Кашу (котлету, сырники)». Другой вариант: 

«Сегодня мы идѐм….». Малыш: «В зоопарк (на прогулку, в гости к ба-

бушке, на детскую площадку)»;  

 развитие мелкой моторики. Пользу приносят упражнения для активиза-
ции речевого центра в головном мозге. Подходящие занятия: переби-

рать пальчиками макаронные изделия, сортировать крупу, завязы-

вать/развязывать шнурки, рисовать пальчиковыми красками, лепить из 

пластилина и солѐного теста;  

 общение с малышами на детской площадке. Чаще водите «молчуна» в 

песочницу, детский парк, игровой центр. Среди сверстников ваш малыш 

будет меньше стесняться, от развлечений появятся яркие эмоции, захо-

чется поделиться радостью, рассказать о впечатлениях. 

 вместе смотрите мультики, читайте книжки, рассматривайте картинки, 

водите деток на выставки. Задавайте вопросы о прочитанном, увиден-

ном, старайтесь добиться развѐрнутых ответов, продолжайте логиче-

скую цепочку. Не давите на малыша, если он не настроен на обсужде-
ние; многие специалисты советуют отдать малыша в садик. Дошкольни-

ки в 3 годика всѐ повторяют друг за другом.  

 обратитесь к логопеду. Регулярные занятия со специалистом, закрепле-

ние полученных знаний дома постепенно устранят проблему. Если ма-

лыш поймѐт, что он может чѐтко произносить слова и фразы, то стесне-

ние уйдѐт, улучшится речь.  

Теперь вы знаете причины и методы решения проблемы, если ребѐнок ма-

ло или плохо говорит в 3 года. Обязательно проконсультируйтесь у спе-

циалистов, измените стиль общения с дочкой или сыном.  

Терпение и любовь к ребѐнку помогут исправить ситуацию. 


